
郑州市“东大街东城门商代遗址城墙改

造”工程日前引起市民质疑，称斥巨资建设

一座“山寨城墙”是对财政的浪费，棺材般的

外观也有碍观瞻。 郑州市文物部门表示，古

城墙改造不是修建“山寨城墙”，工程严格按

照国家文物局批准的方案，对商代城墙进行

“修旧如旧”的复原展示。

距今约3600年的郑州商城遗址是我国

首批重点文物保护单位。 但因种种原因，遗

址屡受破坏。商城遗址保护不力，文物部门

难辞其咎。真正的遗址保护不了，却有人力

物力财力来建造“仿古城墙”，文物部门又难

圆其说。由此看来，此墙还真脱离不了政绩

工程、面子工程的影子。

有市民认为，在繁华地段弄这种“山寨

城墙”是瞎折腾。它再怎么“修旧如旧”，也还

是新的山寨版。它不是文物，再过一百年一

千年再重修也差不多。但文物部门也有其观

点：文物保护有一项重要内容是对已经消失

或者损毁严重的文物进行有重点地“复原展

示”。复原展示工作是在考古专家论证、文物

专家指导下完成的。

建或是不建，确实是一个问题。著名作

家冯骥才说过一段话，意味深长：“若拿河南

的三座古城郑州、开封、洛阳，同意大利的罗

马、威尼斯与佛罗伦萨比一比，就会一目了

然。他们的城市还是几千年前的模样，中国

的这三座城市，已完全是一座座现代化城市

了。”

城市化、现代化，正是当代中国人孜孜

以求的梦想。当现代化一步步迫近我们的时

候，我们忽然又“怀古”起来。当然，这不是真

正意义上的怀古，而是我们需要文化来装饰

门面。赞成这种“复原性展示”的史学博士李

立新承认，商代古城墙是土坯墙，可观性差。

这就要求郑州在修城墙时，同步考虑其观赏

性。

地处郑州市东大街与城东路西北角的

商代遗址城墙， 不远处是伫立的高楼大厦，

近处是单位和居民乱建的违章建筑。可以想

见，繁华的街道，高耸的大楼，风雨剥蚀的古

城墙，焕然一新的“仿古城墙”，那将是一个

怎样惊心动魄的场景？

市民的意见有谁在听：棺材般的外观有

碍观瞻，活动场所被侵占……民意的被漠视

乃至被马后炮，恰恰是很多城市景观或“仿

古城墙”耗资巨大，却成为“视觉垃圾”、财政

浪费的根本原因。为什么我们总是不习惯于

保护，而是热衷于修建？我们是在保护商代

遗址城墙，还是在表演“仿古秀”？

身为中国民间文艺家协会主席的冯骥

才，自有精辟见解，“问题是文化遗产的开发

跟地方官员的政绩、开发商的利益结合在了

一起，结果对文化遗产造成严重破坏。”

古城墙消失了，不能简单地复制。否则，

“仿古城墙”建起来了，“可观性差”的商代

城墙沦陷了， 这是最可怕的。 采取有力措

施，保护好仅存的商代遗址城墙，才是最重

要的。

■吴晓华
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都市快评

一闻百见

面孔

“山寨城墙”是修旧如旧还是财政浪费

14日， 记者在成都望

江楼公园的崇丽阁（望江

楼）看到，不少学生前来跪

拜“文曲星”。由于最早望

江楼是因祈求科举兴旺所

建， 此楼寄托着成都府所

有学子科第入仕的希望。

在崇丽阁不远处， 有一面

许愿幕布， 上面书写着各

种祝愿： 希望儿子考上哈

佛、高考超常发挥、高考金

榜题名……跪拜的学生们

的意见大致相当： 把跪拜

和许愿当作一种放松，不

会完全把希望寄托在跪拜

和许愿上。

高考前学子

忙跪拜“文曲星”

长沙网友 ：至少是一种心理安慰。

网友“静待风云”：没实力，再拜无益；有水平，不跪何妨？

上海网友：干吗对自己这样没有信心？再说高考并非改变命运的唯一途径。

网友“牛角尖”：这就应了那句话，“平时不烧香，临时抱佛脚”。

深圳网友：迷信无处不在，教育的悲哀。

网友“十分之九”：不知道文曲星他老人家会不会化学物理什么的？

四川网友：考试他可帮不了你，拜别人不如拜拜自己。

网友“北极狐”：考试时做到轻松、冷静、慎思、周密、准确，比什么都重要。

中山网友：带孩子们来逛逛公园放松放松也好。

“动不动就‘out了’，我们为什么要免费为他

国作文化宣传呢。”

李肇星14日在武汉一讲座上称，“我很反感有些

人， 本来中文说得好好的， 却时不时碰出一句英文

来。”他说，中国是拥有几千年文明的大国，中国人要

坚持自己的文化。爱国，也包括珍惜、坚持自己的文

化。经常听到有人说“out了”，他极为反感。

“跟‘撼山易，撼解放军难’中‘撼’字使用是

一样的。 ”

故宫博物院副院长纪天斌等相关负责人日前来

到北京市公安局赠送锦旗， 对该市公安局迅速破获

故宫博物院展品被盗案表示感谢。 然而， 一面写有

“撼祖国强盛，卫京都泰安”的锦旗却招来了不亚于

针对故宫安保水平的质疑：堂堂故宫，难道也写错别

字？对此，故宫相关负责人这样解释。故宫博物院刘

主任在接受采访时同样表示锦旗上没有错字， 称制

作锦旗时请教过这个字到底怎么用， 但却并没有告

知请教的专家具体是哪位。

“许多政治人物私下有情妇和私生子女，却对

外界隐瞒，装作自己坚持一夫一妻制，我更喜

欢公开， 我比那些在外面左拥右抱的西方政

客更加愿意承担责任。我爱我的妻子们，我为

我的孩子们骄傲。”

现年69岁的南非总统祖马被传又将迎娶第五房

妻子。这位祖鲁人的草根英雄，坚决奉行传统一夫多

妻制，对西方观念不屑一顾，从上任之初，就成为全

世界的话题人物。 祖马曾在一次电视采访中这样为

自己辩护。

“如果某位州长坚持官员不可更换的原则，那

就意味着他早该回家休息了，因为每个人，不

管他担任什么职务，村长也好，国家总统也罢

……认为自己能力足够， 可以在自己的位子

上永远干下去， 那么这样的人对社会来说是

危险的。”

梅德韦杰夫总统近日视察了科斯特罗马州，会

见了州议会的青年议员代表。 他在会见中谈及诸多

政治议题。他认为，俄罗斯应当继续实行总统制，但

将权力集中于一人的做法是非常危险的。 他的这番

话被指是明显在挖苦权力很大的俄罗斯总理普京。

非常语录

她，10年收养救助28名智障儿，在吉林长春组成名为“善满家

园”的大家庭，人称中国“阿甘妈妈”。亲人的强烈反对、好友的尖

锐质疑、陌生人的流言蜚语，都无法阻止胡艳苹在爱心路上的狂

奔。在她的悉心照料下，孩子们不仅丰衣足食、有尊严地活着，而

且上演着恢复神智的奇迹。 她的善举让无数亲朋好友回心转意，

与她共同书写爱的神话……

究竟是啥原因让“阿甘妈妈”用这种方式帮助这个特殊群体？

10年前，她婚后不久就怀孕了。然而，宝宝的降临非但没有带

来初为人母的兴奋，反而带来了撕心裂肺的痛———孩子患有先天

智障，短短七个月后夭亡了……从那时起，胡艳苹开始收养智障

儿。

都说母爱无边，幼吾幼以及人之幼，“阿甘妈妈”名至实归。

“阿甘妈妈”胡艳苹


